

INTERVIEW

現実を写しとる写真の醍醐味
渡邊博史さん

「パラダイス・イデオロギー」
著者：カラン、3,800円

撮影：渡邊博史 インタビュー：赤坂英人



被写体をストレートにせず写真の力を最大限まで感じさせるのが、渡邊博史さんの写真集「パラダイス・イデオロギー」だ。それは国家によって天国とうたわれる北朝鮮の状況を、極彩色のなかに浮かび上がらせる。米岡在住の渡邊さんにメールでの取材をお願いした。

「アメリカから日本に帰ってきたてテレビを見ると、北朝鮮の報道が多く、内容もスキャンダラスな取りあげられ方をしている

「なんど思つていましたからねでこんなに普通なんだろう」と思い、「よく触発されましたが。それが、北朝鮮に行ってみたいと思つたきっかけです。行ったのは2006年と07年の春に2回。一回の旅は10日間ほど。インターネットで日本の旅行代理店が北朝鮮ツアーをしているのを見つけ、申し込んだ。その際、写真家の個人旅行として写真を撮ることを前提に行きたと頼みました。平壌の飛行場に着くと私一人に対して運転手が一人、ガイドが2人付いていました。すぐにバスボートを取られ、ここに戻つてくる説明に出くわしました。その時は「海水浴」という言葉に驚いて、「えっ、海水浴に行けるよな生活をしていたの」と思いました。彼らは人里離れた半島のようないところでひどい生活を強いられ、人間らしい生活はしていないと思っていましたか

ように感じました。旅費された運転手さん一家が海水浴する家族写真というのがテレビ番組で紹介され、彼らの後になつているのが畠田めぐみさんだという天國とうたわれる北朝鮮の状況を、極彩色のなかに浮かび上がる。米岡在住の渡邊さんに

「アメリカから日本に帰つてしましました。彼らは人里離れた半島のようないところでひどい生活を強いられ、人間らしい生活はしていないと思っていましたか

写真集には天真爛漫、純真無垢とも言えるような少年少女たち、新婚カップルの姿が色鮮やかに写されている。

「このシリーズは最初に米国で発表したのですが、そのタイトルは『Geology In Paradise』。誤れば「パラダイスのイデオロギー」。北朝鮮の国家は自分たちの国は理想国家で世界中の人たちから素晴らしい国であると思われていると一生懸命伝えようとしています。その後の言葉の伏線にある「百分達は情く止しい」という考えは、何もこの国だけではなく、人間社会で繰り返し言いつづけられています。キリスト教で神を信じた人々が救われ天国に行くことをできるという考え方や、共産主義ですべての人たちが集團で生まし分け合うことによって平等な社会を実現できるという考え方、日本でも軍国主義の時代に大東亜共栄圏を築いて天皇の神国日本が歐米諸国からアジアを解放するという考え方など、すべてパラダイス思想です。しかし、本当に大事なのは、絶対いつもそこに生身の人間が生きている

でお評議をします。それが礼儀ですから。北朝鮮に行つたときも、先入観でものを見たり人に接することはやめて、正面から写真に取めてみようと思いまして。ひとまずその通りに受け入れて見てみよう。ただ、写真というのは、意識しなくとも機械的に現実を写し撮つてしまふ。美しく撮られた写真の表情のどこかにじみで悲しさや寂しさとか、被写体の背景に何げになつて現実とか、もちろんどこか、それを発見することでも写真の魅力で、そこには写真の醍醐味があると思っています。あらかじめ決められた自分の考え方を表現する手段としての写真ではなく、写された現実に説得されて考える」と、そのときは力を持つ「くると思います」

渡邊博史さん

渡邊博史（わたなべ ひろし）北海道函館市出身。1975年日本大学芸術学部卒業後、アメリカ・ロサンゼルスに移住。現在、ファインアート写真家として活躍。個展や写真講話での発表多数。

